
 
 
 

 
PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM ENSINO DE HUMANIDADES 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA N. 46-2020-PPGEH  

Aos trinta e um dias do mês de agosto de dois mil e vinte, reuniu-se a comissão de colegiado, 
às oito horas, por webconferência, presidida pelo Prof. Leonardo Bis, com a presença dos 
seguintes membros: Mariana Luz, Davis Moreira Alvim, Dilza Coco, Priscila Chisté, Antonio 
Donizetti Sgarbi, Charles Moreto, Letícia Queiroz e Eliana Kuster. Os pontos de pauta a serem 
discutidos foram: 1) Relatório de gestão do PPGEH – gerado pela PRPPG; 2) Comissão para 
eleição da (o) nova (o) coordenadora (o); 3) Sehum; 4) Comissão de bolsas; 5) Comissão de 
acompanhamento de egressos; 6) Comissão de internacionalização; 7) Comissão do 
planejamento estratégico; 8) Atualização do Projeto Pedagógico do Mestrado; 9) Edital de 
credenciamento de novos professores; 10) Estágio pós-doutoral; 11) Novas defesas em 2020; 
12) Informes gerais. Dada a pauta extensa, sem delongas o coordenador passou a expor os 
dados do relatório gerencial com dados do PPGEH. Foram apresentados dados técnicos da 
execução do Programa ao longo dos últimos 4 anos, de maneira que todos puderam observar 
os pontos fracos – número menor de membros permanentes desde 2016 – e pontos fortes – o 
aumento gradual e constante de defesas. Após a explanação houveram sugestões de 
melhorias para o Programa, algumas delas, segundo o coordenador, que seriam aprofundadas 
ainda nesta reunião a partir dos próximos pontos. Passou-se então para o segundo item da 
pauta. O coordenador explicou que é necessário um calendário eleitoral para definição do(a) 
próximo(a) coordenador(a) do PPGEH, para o período entre março de 2021 a fevereiro de 
2023. Ficou definido que uma comissão formada pelos professores Diemerson Saquetto, 
Priscila Chisté e Donizetti Sgarbi (presidente) conduziria o pleito que acontecerá na próxima 
reunião do colegiado, agendada para o dia treze de outubro de 2020, entre 10 e 12h. Em 
relação à eleição do novo representante do corpo discente no colegiado a atual representante, 
Sra. Mariana Luz, conduziu processo eleitoral entre os pares da turma 2020 e foi indicado o 
nome do Sr. Magnum Dias da Silva como titular e o Sr. Jésus Gomes de Souza como suplente. 
A Sra. Mariana Luz pediu a palavra para agradecer a todos o período de convivência e se 
despediu formalmente das funções. Passamos a discutir o ponto 3 da pauta. A realização do 
Sehum estava prevista para ocorrer originalmente nos dias 14 e 15 de setembro, mas diante da 
pandemia decidiu-se na última reunião do colegiado por adiar para os dias 09 e 10 de 
novembro. A professora Letícia Queiroz sugeriu que fizéssemos uma abertura com Antônio 
Faudez, Edivanda Mugrabi e Irineu Foerste, mediada pela Profa. Letícia Queiroz, com 
sugestão de horário entre 14h e 16h por conta da diferença do fuso horário de 5h de diferença 
para Genebra, onde os dois primeiros estão residindo atualmente. A sugestão foi aprovada por 
unanimidade e a comissão de organização do Sehum será composta por Leonardo Bis, Letícia 
Queiroz, Mariana Luz e Tatyanne Corradi, as duas últimas mestrandas da turma 2019. A turma 
2020 foi incentivada a enviar nomes para compor a organização, mas não recebemos qualquer 
indicação da representação discente. O item 4 da pauta foi exposto pelo coordenador do 
PPGEH na condição de presidente da comissão de bolsas. Expôs que está disponível para o 
PPGEH um recurso na casa dos R$ 9.600,00 (nove mil e seiscentos reais) que só podem ser 
utilizados para contratação de bolsa de pós-graduação para auxílio nas atividades de gestão 
do programa. Após longa discussão se o PPGEH iria abrir mão ou utilizar os recursos, tendo 
em vista o baixo valor da bolsa mensal – R$ 800,00 (oitocentos reais) – para contratar um 



profissional graduado e mestrando para exercer funções administrativas, foi aprovada a 
utilização do recurso. O professor Leonardo Bis então apresentou o processo seletivo de 
bolsas em vigor e disse que havia uma lista de suplentes que poderia ser utilizada. Na ordem: 
Thaís Ferreira Bedendo; Nel Adame; Sara Abreu Passoni; Ingrid Lourenço Motta. Ficou 
decidido que o presidente da comissão de bolsas iria convocar a primeira da lista e caso 
houvesse desistência seriam chamados os demais em ordem de classificação. Acerca do ponto 
5 da pauta, o professor Aldieris Caprini havia mandado uma mensagem se comprometendo a 
realizar um evento ainda em 2020 para acompanhar os egressos do programa. A comissão foi 
atualizada e passou a ser composta pelos seguintes membros: Aldieris Caprini (presidente), 
Charles Moretto e Tatyana Barcelos (egressa de orientação da professora Letícia Queiroz e 
professora no Ifes Campus Cariacica). Sobre o ponto 6, o coordenador do programa declarou 
que as ações de internacionalização estão sendo conduzidas prioritariamente pela Reitoria. 
Houveram reuniões para tratar do tema e convém destacar que em 2019 ações de 
internacionalização foram empreendidas, como participação de docentes e discentes em 
eventos internacionais. Da mesma forma a comissão foi atualizada e passa a ser composta 
pelos professores Aldieris Caprini, Priscila Chisté e Eliana Kuster. A comissão do planejamento 
estratégico, ponto de pauta 7, se manteve com seus membros, formada pelos professores 
Leonardo Bis (presidente), Dilza Coco, Antonio Donizetti Sgarbi, Davis Moreira Alvim e 
Diemerson Saquetto. O presidente da comissão apresentou os próximos passos que consistem 
em acompanhar a execução do planejamento aprovado no primeiro semestre de 2020. Até o 
início do próximo semestre letivo, em 2021/1, deverá ser apresentado um relatório. O 
coordenador do programa continuou com a palavra e relatou a relevância de ser atualizado o 
Projeto Pedagógico do Curso de Mestrado, uma vez que houve atualização no regimento com 
inclusão de novas disciplinas. Após debate, ficou decidido que uma comissão formada pelos 
professores Dilza Coco, Leonardo Bis, Davis Alvim e Donizetti Sgarbi seriam os responsáveis 
por essa atualização. Essa comissão teria até o final do ano de 2020 para finalizar os 
trabalhos. Passou-se então ao ponto 9 da pauta, que já havia sido previamente introduzido no 
debate do primeiro item da pauta, quando se observou uma curva descendente de docentes 
permanentes. Em reuniões pretéritas esse tema já havia sido debatido e se decidiu avançar no 
segundo semestre de 2020 por conta das avaliações Capes. Após longo debate sobre quais 
áreas seriam prioritárias em um edital de credenciamento, se estabeleceu que minimamente 
teremos como áreas prioritárias a Educação especial e inclusiva, Geografia e Tecnologias 
Educacionais, bem como vagas abertas sem definição de áreas prioritárias. A defesa do 
professor Leonardo Bis é que se lance um edital com vagas suficientes para ampliar o quadro 
de permanentes até 25 professores, o que colocaria 9 vagas para serem supridas, já que ao 
final de 2020 teremos 16 professores permanentes. Ficou decidido pela formação de uma 
comissão composta por Donizetti Sgarbi, Charles Moretto e Eliana Kuster. Dado o adiantado da 
hora os presentes decidiram adiar os demais pontos de pauta para a próxima reunião, no dia 
treze de outubro de dois mil e vinte, entre 10 e 12h. Antes do encerramento o professor Davis 
Moreira Alvim salientou a necessidade de formalizar todas as comissões com portarias 
designando tempo de dedicação e com prazos de encerramento dos trabalhos. Não tendo 
nada mais a ser exposto por nenhum dos presentes, a reunião foi encerrada às 11h40 pelo 
professor Leonardo Bis que conduziu a mesma e eu Dilza Coco, lavrei esta ata que será 
submetida à aprovação dos que estavam presentes. 
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Nome Assinatura 

Dr. Antonio Donizetti Sgarbi  

Dra. Dilza Côco  

Dra. Eliana Kuster  

Dra. Letícia Queiroz de Carvalho  

Dr. Leonardo Bis dos Santos  



Dr. Charles Moreto  

Dr. Priscila de Souza Chisté Leite  

Dr. Davis Moreira Alvim  

Sra. Mariana Luz Patez  

 


